

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

Suscripción: provincias, 5 pesetas; Extranjero, 10 pesetas. Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
TELÉFONO 4.499 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º PISO. APARTADO 657

ANUNCIOS: Cuarto planta, 30 líneas. Horas: de tarde a noche, 2 pesetas. Noches, 1.50.—Segunda plaza, precios convencionales.

Reparación completa

El Gobierno Dato-Sánchez Guerra, que, sobre perseguir ferocemente a los huelguistas de agosto, intentó desacreditarlos, sobre todo a los que estaban al frente de ellos, va a pasar a la Historia calificado de torpe, cobarde y cruel. En cambio, sus víctimas, todas sus víctimas, serán enaltecidas y glorificadas, muy principalmente las que están reclusas en el penal de Cartagena.

Esforzose Sánchez Guerra por desacreditarlas y hacerlas odiosas al país, y el que va a ser desacreditado y aborrecido va a ser él.

Salvo algún individuo digno de ser policía honorario, no hay nadie hoy que juzgar el movimiento obrero de agosto no hable con respeto y consideración de él y reconozca como laudable el fin que perseguían cuantos en el mismo tomaron parte. Si así juzga la mayoría de los españoles.

¿Qué fue para ellos más que un bofetón soberbio, la brillante elección del 11 de noviembre, haciendo representantes del pueblo de Madrid en el Ayuntamiento a los individuos del Comité condenados a reclusión perpetua?

Las imponentes manifestaciones verificadas el 25 de noviembre y el 2 de este mes, reclamando la amnistía, ¿no son un formidable fallo del país contra los que llevarán a cárceles y presidios a tantos hombres honrados, buenos y generosos? ¿No son una verdadera afrenta contra los culpables de que la policía cometiera infinitos desafueros y ofendiera a honradísimas mujeres, de que varios generales publicaran bandos inconcebibles, de que los soldados hicieran uso de los sables, los fusiles y las ametralladoras contra gentes pacíficas, y de que algunos elementos armados golpeasen y articularan a excelentes ciudadanos y a aquellos magníficos actos nos? No son, en un descomunal público un soberbio, un hombre que tirizo descargado sobre las espaldas tienen la responsabilidad de las muertes causadas en la cárcel de Madrid y de las horribles palizas que allí se dieron a muchísimos reclusos?

Más aún han de ver, que sea reparador para los perseguidos con sanja por ellos y condenatorio para sus personas. Cuando de nuevo funcione el sufragio, cuando se elijan las Cortes que han de suceder a las actuales, el pueblo otorgará a los cuatro reclusos de Cartagena la toga del legislador. Y como la amnistía, aunque algo tarde, les pondrá en posesión de todos sus derechos podrán alzarse en el Parlamento, cual severos fiscales, contra quienes pretendieron hundirlos en el descrédito y hacer que se pudrieran en presidio.

Si la reparación para todos los perseguidos y condenados por el movimiento huelguístico de agosto será completa, tan completa como formidable será el anatema que lance el país sobre los que fueron sus perseguidores.

Pablo IGLESIAS

Dato y la disolución de Cortes

El inerte consorte de Sánchez Guerra, el cruel, cobarde e hipócrita gobernante de la república de agosto, dicen que ha escrito al rey, manifestándole su disconformidad con que se dé el decreto de disolución de Cortes. El señor La Cierva—otro que tal—intento convencerle; pero parece ser que no lo ha conseguido. Influye en el Sr. Dato, a no dudar, la opinión manifestada por el general Prádanos de Rivera: el medio al trímulo del pueblo.

Y no es en el Sr. Dato sólo en quien ese medio influye. Es en una parte muy considerable de los nombres de la vieja política. Es en el Gobierno mismo. El Mundo lo había observado anoche muy atinadamente. El Gabinete García Prieto se ha visto precisado, haciendo uso de una habilidad que ni lo parece ni lo es, a mezclar el anuncio de la concesión de la amnistía con el de la disolución. Para ello ha tenido que ceder el Sr. La Cierva, que, primeramente, escuchado con las Juntas de defensa, y, últimamente, presentándolo como actitud personal, ha venido oponiéndose sistemáticamente a que la amnistía sea concedida.

Muerte de Azcárate

Sin haber vuelto en sí del ataque de hemiplejía de que ayer dimos cuenta, D. Gumersindo de Azcárate falleció en la madrugada de hoy. Según se nos ha comunicado por la familia, el entierro se verificará mañana, a las dos y media de la tarde, partiendo el cortejo fúnebre desde el domicilio del Sr. Azcárate, Velázquez, 72, para ir al Cementerio civil.

La muerte del Sr. Azcárate es de las pocas que con justicia conmueven a la opinión en general. Distanciados doctrinalmente de Azcárate, hemos de reconocerlo así, rindiendo tributo a la sinceridad. En la política, en el Derecho de España, Azcárate deja una huella profunda, como la dejan siempre los hombres verdaderamente ilustres, aquellos que tienen una mentalidad fuerte. Azcárate se destacará en la historia de España, mientras muchos contemporáneos suyos, que llegaron a ocupar las más altas magistraturas, pasarán inadvertidos.

Ante el hombre de talento, que desde su primera juventud hasta los setenta y ocho años de edad, a que ha fallecido, influyó en las izquierdas políticas, nos descubrimos respetuosamente.

Kautsky y la "Neue Zeit"

El Comité director de la Democracia Socialista alemana ha tomado medidas de rigor contra el pontífice del marxismo, contra Carlos Kautsky. Le ha colocado ya entre los excomulgados. Kautsky no ha prestado sumisión incondicional al Kaiser; no se ha puesto al servicio del imperialismo; no ha esperado, para hablar y escribir, a que Bethmann-Hollweg y sus sucesores le indicaran lo que tenía que decir. Por estos graves pecados se le ha desposeído de la dirección de la "Neue Zeit", eliminándosele del movimiento socialista alemán.

Muchos periódicos socialistas han expresado ya su reprobación contra esta medida injustificable. En el "Social Demokrat", de Copenhague, se ha abierto una suscripción para ayudar a Kautsky en la fundación de una nueva revista. Con el pensamiento de esos periódicos hermanos está el nuestro, que hemos considerado y seguimos considerando a Carlos Kautsky como un maestro admirable y como un compañero digno de todo nuestro afecto.

Lo ocurrido en Sevilla

Recibimos de nuestros amigos de Sevilla la siguiente detallada información de lo ocurrido en aquella capital: El inalterable que desde hace tiempo sienten y padecen las clases trabajadoras sevillanas, desató la protesta clamorosa y violenta que paralizó, en el día de ayer, toda la vida fabril e industrial de la populosa ciudad andaluza.

La Compañía Sevillana de Electricidad disminuyó en grandes proporciones el suministro de fluido a las fábricas, provocando el paro forzoso de ocho o diez mil trabajadores. Esta situación se agravó considerablemente la pasada semana: con ocasión de celebrar los clericales el Centenario concepcionista, excitaron a los fieles para hacer un derroche de luz en las fachadas de las casas e iglesias, iluminando pomposamente la torre de la Giralda durante tres días. Como el derroche de luz fué extraordinario y escasísimas las existencias de carbón disponible, la Empresa Sevillana de Electricidad, coaccionada por el clero y las autoridades, suprimió el suministro de fluido a las fábricas para asegurar el éxito de las iluminaciones neas. Inuyeron en la situación también las siguientes circunstancias: La Compañía Sevillana de Electricidad tiene firmados contratos con Puertollano y Peñaroya para el suministro de carbón, que sólo en pequeñas proporciones recibe por falta de medios de transporte; por otro lado, los fabricantes de Sevilla tienen contratos con la Compañía de Electricidad para el suministro de fluido a precios tan reducidos, que la Empresa citada se resiste a cumplir. Y como la cuerda se rompe siempre por la parte más débil, la falta de resolución del gobernador civil dió lugar a los abusos de los neos, fabricantes y Empresas, ocasionando el paro forzoso de millones de obreros.

Estos agriantaron manifiestamente las terribles consecuencias del paro hasta el día de ayer, en que por falta de fluido fueron despedidos todos los trabajadores de la fábrica de tejidos de Lisen, figurando entre los parados un buen número de mujeres. Irritados por esta medida se dirigieron en manifestación tumultuosa a las fábricas de las afueras y a los depósitos de la Sociedad de tranvías, sumándose a la manifestación multitud de trabajadores de todas las industrias.

En la misma actitud fueron a la Fábrica de Tabacos, que apedrearon, obligando a abandonar el trabajo a las cigarreras. La manifestación se encaminó al Gobierno civil, haciendo objeto al gobernador de una furiosa protesta, culpándole de todo lo ocurrido.

Del Gobierno civil desparramaronse por el centro de la ciudad más de 15.000 trabajadores, obligando al cierre de toda clase de establecimientos, paralizándose las obras y acortándose a pedradas a cuantos se negaban a secundar el movimiento. Durante todo el día el paro fué absoluto en todos los gremios, no llegando a abrir sus puertas los espectáculos públicos. Varias tiendas y panaderías fueron asaltadas por las masas hambrientas, ocurriendo ligeras colisiones, en las cuales, salvo los consabidos desperfectos, sólo hubo que lamentar un corto número de contusiones. Lunas de escar-

Normalidad burguesa

La Ven de Catalunya, órgano oficial de la Liga regionalista y oficioso del actual Ministerio «renovador», cree que Barcelona vuelve a la normalidad. Para La Ven ya todo es normal, y así, olvidando agravios preteritos, lame hoy los pies de aquellos elementos que en 25 de noviembre de 1905 asaltaron e incendiaron su Redacción.

Nada de particular tiene que La Ven haga eso, pues ya corren rumores de que elementos de la Liga van a editar un diario en Madrid, y en castellano... Desde el punto de vista burgués tiene razón La Ven y los que como ella piensan: vamos hacia la «normalidad burguesa», que es lo mismo que ir hacia la muerte.

La «normalidad burguesa» parece no poco a un cementerio. En una necrópolis hay «seres» (valga la metáfora) que han dejado de serlo por haber perdido el entendimiento, la voluntad y la energía vital (los muertos), que son zarandeados, conducidos y sepultados por otros seres «pagados» para ello (los enterradores); y unos terceros seres que se aprovechan de los primeros para pagar a los segundos y enriquecerse ellos (los administradores); he ahí un cementerio. Así, en la «normalidad burguesa», hay seres que pierden la voluntad; la energía y la libertad (los obreros); otros seres que zarandean, conducen y matan a aquellos (la fuerza pública), y unos terceros seres que se aprovechan del producto de los primeros para pagar a los segundos y enriquecerse ellos (los explotadores). La «normalidad burguesa» puede considerarse, pues, como un «cementerio de vivos».

Y hacia esa normalidad vamos. Los «muertos-vivos», los obreros, volverán a ocupar sus sepulturas en los bancos, en las minas, en los trenes, en las fábricas; los guardadores del orden volverán a su habitual holganza, y los burgueses y los gobernantes, más o menos reñovadores, volverán a reír, sahsichos y alegres, diciendo: «¿Qué se habían creído los «muertos-vivos»? ¿Que tienen derecho al reino de los vivos? No. Este reino es nuestro; bastante hacemos con dejarnos admirar «nuestros» adelantos y con dejarnos trabajar en «nuestras» propiedades... Y aun quieren rebelarse... ¡Ingratos! Qué no lo hagan otra vez, porque para algo «tenemos» la fuerza, y si protestan, si se niegan a trabajar, entonces dejaremos de ser «muertos-vivos» para pasar a ser muertos-muertos».

Así piensan los burgueses de la Liga, mientras preparan excursiones regionalistas con vistas... a los ministerios. ¡Ah! Pero la «normalidad burguesa» no puede tener períodos largos. Los que ellos llaman «muertos-vivos» son cada día más sensibles, sienten más las ansias de vivir bien. No quieren vivir muriendo; quieren morir después de haber vivido, y van aprendiendo, se van percatando de que no es vivir permanecer largas horas encerrados en lugares antihigiénicos, faltos de luz y de aire y sobrados de mismas. (La imprenta de La Ven, por ejemplo.) Van dándose cuenta de que no es vivir tomar café con leche—con poca leche—por la mañana, el consabido cocido al mediodía y un trocito de bacalao por la noche. Van averiguando que no es vivir el tener la esperanza, en caso de enfermedad, de ser conducidos al hospital, lejos de los suyos, faltos de cariño, donde la sonrisa amorosa de la madre, de la hija o de la esposa será sustituida por la mirada fría, mística, de la llamada hermana de la caridad.

Si los «muertos-vivos», van presintiendo todo esto, y se rebelan porque sienten otra vida más dulce, más humana, menos cruel; y como saben que los obstáculos para alcanzarla son los capitalistas, los burgueses, los gobernantes, contra ese triunvirato lanzarán sus furias, que no son furias odiosas, sino furias justicieras; que no buscan el mal de unos para conseguir el bien de otros, sino que pretenden el bienestar de todos y la emancipación de la Humanidad... La «normalidad burguesa» se aproxima; pero no se alegren los poderosos, pues llega forzada, llega impuesta, y lo que se impone no es normal, y lo que no es normal no puede producir normalidad. La verdadera normalidad no podrá existir hasta que el trímulo de los obreros sea un hecho; pero no el trímulo de una huelga, no, sino el triunfo del Socialismo, con el que caerán todas las oligarquías, todos los privilegios, el que convertirá a todos los hombres en productores y creará una sociedad tan justa, humanitaria y equitativa, que podrá ser verdad aquello de «todos para uno y uno para todos». He ahí la verdadera normalidad.

J. BUENO

Persecución contra "El Hombre Libre"

El periódico anarquista El Hombre Libre está siendo víctima de una injusta y sañuda persecución del fiscal. Su último número ha sido demorado también por la publicación de cuatro artículos: «Libertad para los presos», «Regimen que se hunde», «Juventud revolucionaria» y un entrefilete.

Además ha sido detenido el redactor de dicho periódico Manuel Rodríguez, y encerrado en una celda común, sin que se le conceda la reclusión en celda de políticos, como es su derecho. Protestamos contra estos atropellos, que dan idea de cuál es la pasta de gentes que nos gobiernan. ¡Ruines, vengativas e incapaces!

El elevadísimo precio del papel, y el no admitir dinero del Gobierno para salvar esa dificultad, nos obliga a dar solamente dos planas.

La Cierva es el hombre de 1909. Está impuesto por el militarismo y la autocracia. Odiar a La Cierva es amar la libertad y el bien de España. ¡La Cierva, no, no, no!

El ministro de la Gobernación habló de suprimir el fondo de reptiles. Luego ha rectificado. No pudiese. El fondo de reptiles es intangible. Acaso nosotros exageramos el concepto de la dignidad, pero nos parece que ante la dificultad hallada ante el propósito plausible que anunció, el ministro debió dimitir. ¿Creyó que no valía la pena? ¿Que era mayor el coscorón que el bollo? Pues esa transigencia le ha desacreditado para siempre. ¡Guarda de los primeros pajarrillos!

Si que valía la pena, si que era un bollo, por el que se podía sufrir un coscorón no pequeño. El fondo de reptiles es una de las instituciones que más descrédito dan a una situación. Aunque a los que ven en Alemania toda la rectitud y toda seriedad no les guste, el fondo de reptiles es una de las novedades que la confederación dió a la política europea. Y los Estados tendentes a la autocracia son los que más prisa se dieron a acogerla. España no fué de las últimas. ¡España, que antes de que Alemania fuera una nación unificada, había dado a Europa otra novedad más honrosa, el nombre de liberal para una determinada política avanzada! ¡Como cambian los tiempos!

En los primeros tiempos de la unidad alemana, los welf provocaron repetidas veces la irritabilidad del canciller de hierro. Este, para acabar con ellos, creó un fondo destinado a pagar un Cuerpo de policía secreta que vigilara estrechamente a los partidarios del rey de Hannover. Entonces pronunció esta frase: «Hay que perseguir a los reptiles hasta en sus agujeros».

La frase hizo fortuna, y a aquel fondo se llamó de los reptiles desde entonces. Más adelante, terminada la cuestión welf, el fondo subsistió, aplicándose a subvencionar a los periódicos adictos al Gobierno.

Los periódicos que perciben subvención del fondo de reptiles son, pues, llamense como se llamen, adictos al Gobierno. Hacen la labor que al Gobierno conviene. Por lo menos no hacen la que al Gobierno no conviene. O, en último caso, no la llevan a extremos que susciten en el Gobierno temores muy serios.

El fondo de reptiles inflama a la prensa que lo percibe. El hecho de ser secreto basta por sí solo para que todos los periódicos honrados se alcen contra él. Tiene razón Augusto Vivero en las manifestaciones que hace en El Parlamento. Ya que existe, que sea público. Que no alcance a la prensa toda la deshonra de los que, calladamente, perciben esa merced entrecerada.

El Sr. Bahamonde ha retrocedido ante esa primera iniciativa suya. Ha quedado entregado en cuerpo y alma al reptilismo ambiente. Es uno de tantos. Nadie podía esperar otra cosa. Para aplastar a los reptiles hay que hacerlo con los recios pies de las masas populares. No lo harán las finas puzas de los cortesanos.

E. TORRALVA BECI

UN TORPEDERO ESPAÑOL SALVADO POR UN FALUCHO

ATICAÑTE, 14.—El torpedero español número 17, que salió de Cartagena esta mañana, ha estado en peligro de irse a pique. Cuando se encontraba el torpedero a una milla de Alicante, los fuertes golpes de mar le causaron graves averías en una bomba, quedando sin fuerza para luchar contra el temporal. Su fuerza para luchar contra el temporal.

La situación era difícil, pues el pequeño buque estaba a merced de las olas, y los esfuerzos de la tripulación no bastaban para hacer frente a los elementos. Por fortuna, regresaba en aquel momento al puerto un falucho, cuyo patrón, al advertir las señales de auxilio que hacía el torpedero, puso proa a éste, logrando echarle un cabo y remolcarlo, sin otra novedad, hasta este puerto, donde entró por la tarde.

LA CRISIS ECONOMICA

Sin virginidad y con palma.

Ayer celebró su última sesión la Junta de Transportes marítimos y se declaró disuelta, después de acordar pasen su archivo y los fondos procedentes de las aportaciones hechas por los navieros al nuevo organismo creado recientemente con el nombre de Comité de tráfico marítimo.

Más obreros al paro.

JEREZ, 14.—Por falta de carbón se han paralizado los trabajos en la fábrica de botellas. Con este motivo quedarán en huelga forzosa 600 obreros.

También está crea un tremendo conflicto, pues tendrán que cesar sus trabajos las bodegas que exportan el vino en cajas, principalmente en esta época, y holgarán miles de obreros.

Ante el Gobierno militar se congregaron hoy varios grupos de obreros, para solicitar trabajo.

El Ayuntamiento abrirá una suscripción, y solicitará de los contribuyentes aporten 60.000 pesetas para obras públicas.

También se ha solicitado del ministro de Fomento que despache los expedientes de obras que están detenidos en aquel departamento.—C.

Al paro forzoso.

AZUAGA, 14.—Por no facilitar la Empresa de Peñaroya carbón para el abastecimiento de las minas de esta población, se verán obligadas al paro forzoso más de 2.000 obreros, que, situados a los agrícolas por efecto de la sequía, están sin trabajar, vendrán a constituir un serio temor para la localidad. Es preciso que el Gobierno tome medidas energéticas en evitación de graves males.—Pedro Fernández, alcalde.

En plena renovación

La Sociedad de canteros y marmolistas de Macael (Almería), convencida de que cuantos concejales burgueses prometieron hacer algo en bien del vecindario no lo hicieron, tomó el acuerdo de presentar candidatos de su seno en las pasadas elecciones municipales; mas su propósito se estrelló, como en tantas otras partes, contra el execrable caciquismo. No obstante lo dicho por el Gobierno sobre sinceridad del sufragio, en esta localidad sólo se hizo cuanto convino al cacique.

La decisión de la Sociedad de presentar candidato, practicada en un mínimo ambiente de sinceridad, hubiera sacado triunfante de las urnas todos los candidatos obreros, porque la mayoría de los electores son trabajadores asociados. Esto no convenía, y para evitarlo, se acudió a cuantos medios fueron precisos, por muy ilegítimos que fueran, y a cuantas armas conviniere, por deshonrosas que ellas fueran.

Como todo podría resolverse practicando el bochornoso artículo 29, a esto se recurrió.

Se atropelló todo derecho y toda ley, se procesó a los candidatos de la Sociedad, se cerraron los Colegios a las diez, en vez de hacerlo a las doce, el día de la proclamación, y quedaron elegidos los individuos instrumentales del cacique.

¿Qué mayor ejemplo de sinceridad electoral que el practicado en Macael?

Se lo transmitimos íntegro, para la colección de sinceridades, al ministro de la Gobernación.

LA GUERRA

En el frente occidental, aparte la lucha de artillería, sólo ha habido una operación de detalle, emprendida por los alemanes, mediante la cual han arrebatado a los ingleses algunas trincheras al este de Bullecourt, en una extensión de medio kilómetro próximamente.

En el frente italiano, los austroalemanes han vuelto al ataque, entre el Piava y el Brenta, y después de una encarnadísima lucha, en la que a veces se ha llegado al cuerpo a cuerpo, tuvieron que volver a sus líneas las fuerzas imperiales.

Un parte de Roma dice que en la noche del miércoles dos torpederos italianos se dirigieron a Trieste con objeto de forzar la barra del puerto y torpedear a dos acorazados austríacos, del tipo Monarch, que habían intentado varias veces atacar el extremo del ala izquierda de los italianos.

La niebla y la oscuridad de la noche permitieron a los torpederos acercarse al puerto y romper los ocho cables de acero que cerraban la boca del mismo.

Realizada esta operación, se descubrió al Vienna, y poco después al otro acorazado.

Cada torpedero se colocó al lado de un acorazado, no siendo descubiertos mientras tomaban posiciones.

El reflector del Vienna, en aquel momento, se encendió y apagó súbitamente.

Los dos torpederos dispararon, haciendo blanco en el costado del Vienna, que se hundió.

También fué alcanzado el segundo acorazado; pero no se pudo comprobar el resultado.

Los torpederos, bajo el terrible fuego de la artillería costera y naval, se lanzaron fuera del puerto, legando incólumes a su base.

Comunican de Washington que en una fábrica de municiones de Bethlehem (Pensilvania) se produjo una explosión, que destruyó completamente.

La comunicación fué advertida a distancia considerable, hasta la ciudad de Casagor, donde casi todas las ventanas sufrieron averías.

Se teme que haya numerosas víctimas.

De la Habana telegrafían que el presidente Menocal, en un mensaje que ha dirigido a las Cámaras, las pide que voten el servicio militar obligatorio.

Los submarinos en nuestras costas

Vapor inglés torpedeado.

VALENCIA, 14.—En la madrugada última ha sido torpedeado, frente a la costa de Sagunto, el vapor inglés Coila por un submarino alemán.

Los naufragos, en número de 36, han desembarcado en Sagunto, y de allí han venido a Valencia, donde se han presentado al cónsul de su país.

El capitán, Gilbert Galbraith, ha declarado que, a las dos y media de la madrugada, y sin previo aviso, recibió un torpedo en el departamento de máquinas, causando la muerte a dos fogoneros y el rápido hundimiento del buque.

El Coila pertenecía a un convoy de seis vapores, y éstos a su vez formaban ruta a otros 26 barcos.

LA POLITICA

Además de los dos fogoneros que perecieron al estallar el torpedo, se ahogó un marinero al abandonar el vapor.

A primera hora de la mañana se vió hoy un vapor norteamericano, que parecía desorientado.

Estuvo a punto de entrar en el puerto y luego tomó rumbo hacia alta mar. Más tarde, un vapor italiano, que, al parecer, venía huyendo de la persecución de un submarino, estuvo a punto de embarrancar en la playa de Nazaret.

Se cree que formaban parte del convoy en que iba el Coila, y que puso en dispersión la presencia del submarino.—C.

NO ES GRATIFICACION

Se nos envía para su publicación la carta siguiente:

«Señor director de EL SOCIALISTA. Muy señor muestro: Con el epígrafe «Gratificación a los ferroviarios» publican los diarios ABC y La Acción el proyecto de reparto de 5 por 100 que los agentes de la Compañía Madrid, Cáceres y Portugal aprobaron por unanimidad en una de las sesiones celebradas en el Congreso que este Sindicato celebra en su domicilio social, Piamonte, número 2, Casa del Pueblo.

Se trata del proyecto de reparto del 5 por 100 de productos brutos que la Compañía de Madrid, Cáceres y Portugal distribuye anualmente entre su personal, proyecto que, como decimos, ha sido discutido y aprobado, y el cual ha de presentarse a la Compañía, para que a partir de esta fecha se haga en la forma deseada por los agentes de la misma.

Nos dirigimos a usted, señor director, para que tenga la bondad de hacer esta aclaración desde su diario, toda vez que el reparto mencionado es un convenio existente desde el año de 1901 entre la Compañía y sus empleados y obreros, y no una gratificación extraordinaria, concedida por las circunstancias actuales, como parece desprenderse del epígrafe que encabeza el suelto publicado por ABC y La Acción.

Conste, pues, que se trata de una cosa ya antigua, resucitada ahora en nuestro Congreso para conseguir un mejor reparto, ya que los ferroviarios de Madrid, Cáceres y Portugal son los únicos que hasta la fecha nada han percibido con carácter extraordinario, atendiendo a sus necesidades, hoy triplicadas, con los mismos ingresos de hace diez años.

Pidiéndole mil perdones por la molestia, y anticipándole las gracias, queda de usted muy atento, FRANCISCO CEBILLOS, secretario.»

Mitín contra los caciques

PUNTE GENIL, 12.—El domingo, día 9, se verificó en el teatro Circo un mitin de propaganda socialista y societaria contra el caciquismo.

Acudió gran concurrencia. Presidió el compañero Helvius y hablaron Jurado, por la Sociedad de agricultores; Manuel Cejas y Gabriel Morón, por la Agrupación y Juventud Socialistas, y Juan Palomino, de Córdoba.

En último lugar habló Joaquín García Hidalgo, quien sólo pudo pronunciar breves palabras, debido a que el delegado de la autoridad suspendió el mitin.

Ante el atropello del polizonte, García Hidalgo pronunció breves palabras de protesta, que el público acogió con muchos aplausos.

Todos tuvieron palabras de condenación para el caciquismo local, que se propone alzar la voz del pueblo honrado.

A la salida del mitin el público fué en manifestación a Telégrafos, donde se remitieron los telegramas de protesta a la prensa y al Gobierno, de que ya di cuenta.—C.

UN DRAMA DE AMOR

LA CORUÑA, 14.—Acaba de divulgarse un suceso que ha causado gran emoción en esta capital, y del que han sido protagonistas un sacerdote y una señorita, víctimas ambos del orden social establecido contra naturaleza.

En un lugar denominado El Pasaje, a un kilómetro de La Coruña, existe un merendero. En uno de los cuartos reservados se hallaba esta madrugada una pareja amorosa.

Una detonación, seguida de gritos demandando socorro, alarmó a la dependencia, que se dirigió a aquel lugar.

Antes de que llegara al reservado, el hombre que lo ocupaba salió de él, y corriendo hacia la escalera, siguió gritando.

Allí manifestó que la mujer que se hallaba con él acababa de suicidarse.

Al penetrar la gente en el reservado vió a una joven tendida en el suelo sobre un gran charco de sangre.

Cerca del cadáver había una pistola browning, con la cual se había cometido el crimen. El proyectil había penetrado por la sien izquierda. La muerte debió ser instantánea.

Todas las versiones coinciden en que la muerta, una señorita de la aristocracia llamada Pilar Sanjurjo, había llegado el martes por la mañana a El Pasaje, donde la esperaba el coadjutor de la parroquia de Santa Lucía, José Coca Lorente.

Juntos estuvieron el martes, miércoles y jueves. Este día marchó José Coca a La Coruña, donde compró fiambres, dulces y vino, y regresó al merendero, donde se reunió nuevamente con Pilar.

Los vecinos de El Pasaje que detuvieron al sacerdote se lo entregaron al Juzgado, que ordenó su traslado a la cárcel de La Coruña.

José Coca no ha declarado todavía. Era muy estimado entre la buena sociedad, pues su parroquia corresponde al Ensanche, donde habitan las familias más elegantes de la capital.

Acaba de publicarse:

Huelga general de agosto de 1917

La condena del Comité de huelga

Acusación, defensa y sentencia

del Consejo de guerra.

Interesantísimo folleto donde se recogen y comentan los documentos históricos de la causa instruida para condenar a nuestros queridos compañeros Besteiro, Angulano, Largo Caballero, Sabarot, Ortega, etc.

PRECIO, 20 CÉNTIMOS

Los pedidos háganse a la administración de EL SOCIALISTA, calle del PEZ, 15, Madrid

EN EL GOBIERNO CIVIL

El comisario de Subsistencias ha ratificado al gobernador civil la determinación adoptada acerca del consumo de gasolina, pues los 170.000 litros que existen en la actualidad apenas si alcanzan para los servicios imprescindibles durante un mes o mes y medio.

Unicamente se modificaría ese acuerdo si llegase a España gasolina del extranjero.

Los dueños de quioscos para la venta de periódicos han recurrido al gobernador contra el orden del Ayuntamiento declarando caducadas las licencias para dichos establecimientos.

Movimiento social

Reclamaciones y huelgas

MALAGA.—Se han declarado en huelga todos los carpinteros y ebanistas; reclaman un 25 por 100 de aumento sobre los sueldos actuales.

La huelga se desarrolla favorablemente para la Sociedad, una vez que, hasta la presente, no se ha registrado un caso de traición.

Causa de esta huelga es la necesidad que se siente de que los salarios se eleven algo para poder hacer frente a la carestía de la vida, hasta hoy no justificada.—C.

Reuniones y convocatorias

MADRID.—La Sociedad de carpinteros de taller celebrará junta trimestral ordinaria mañana, domingo, a las nueve de la misma, en el salón grande de la Casa del Pueblo, para tratar el orden del día reglamentario.

«La Razon del Obrero», Sociedad de obreros sastres, celebrará junta general ordinaria mañana, domingo, a las nueve de la noche, en el salón grande de la Casa del Pueblo.

Mitines y conferencias

VILLASEQUILLA.—Con el tema «Moral socialista» el compañero Tio una conferencia en el local de la Sociedad de obreros agrícolas. El conferenciante explicó todas y cada una de las condiciones morales que debe tener el obrero para ser buen socialista.

La concurrencia, entre la que había buen número de combativas, escuchó con mucho agrado la conferencia, y al final fué premiado el compañero Tio con una estruendosa salva de aplausos.

El conferenciante fué invitado para, en unión de la compañera Paca Vega, dar un mitin en esta localidad el día 6 de enero próximo.—C.

VILLACARRILLO.—La Juventud Socialista, de acuerdo con la Sociedad obrera «La Blusa», organizó una velada de propaganda, que resultó un verdadero éxito.

Hablaron los compañeros Manuel de la Paz, Muñoz Porquera, Mazán Bravo, Juan José Muñoz y otros, leyendo folletos y artículos escogidos.

En el público reinó gran entusiasmo.

MARTOS.—El día 8 del actual dio una conferencia en el Centro obrero el compañero Teodoro Calvo, de Madrid, con el tema «La Escuela de Francisco Ferrer».

El conferenciante, que fué muy aplaudido, hizo oportunas consideraciones sobre extremos tan importantes como el dogma católico, el movimiento de 1909, la situación presente, etcétera.

Casa del Pueblo

Rouniones para mañana

En el salón grande: A las nueve de la mañana, Carpinteros de taller; a las nueve de la noche, Sastres.

En el salón pequeño: A las nueve de la mañana, Sombrereros planchadores.

ESPECTACULOS PARA MAÑANA

TEATRO DE LA CASA DEL PUEBLO.—A las cinco de la tarde en punto, La garra.—A las nueve y media de la noche, Locura por zorra y La pasionaria.

PRINCESA.—A las cinco, La entomiga.—A las diez, La enemiga.

ANOL.—A las cinco, El pueblo dormido y no hay hombre feo.—A las diez, No hay hombre feo y El pueblo dormido.

ODEON.—A las cinco, El conde de Valmorredia y Celos.—A las diez, El conde de Valmorredia.

ESLAVA.—A las cinco y media, La princesa que se chupaba el dedo.—A las diez y media, La princesa que se chupaba el dedo.

COMEDIA.—A las cinco, El Rayo.—A las diez, El rayo.

LARA.—A las cinco, Las zarzas del camino y De cerca.—A las nueve y tres cuartos, Las zarzas del camino y Lectura y escritura.

INFANTA ISABEL.—A las cuatro y cuarto, El ascensor y El sueño de Valdivia.—A las diez, El ascensor y El sueño de Valdivia.

APOLO.—A las cuatro, Himno al amor.—A las seis y cuarto, El botón de nácar.—A las diez y cuarto, El botón de nácar.

COMICO.—A las cuatro, La villa de los gatos y Esta noche es Nochebuena.—A las diez y media, La villa de los gatos y Esta noche es Nochebuena.

PRICE.—A las cuatro, Zigomar contra Nick Carter.—A las seis y cuarto, Los misterios de la corte de Veronia.—A las diez y cuarto, Los misterios de la corte de Veronia.

Cooperativa Socialista Madrileña

Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios.—Tiendas de ultramarinos: Hnos. Arganzuela, 1, teléfono 5.099; Carr Baza, 33; Valencia, 6, teléfono 4.700; Pilar, 51 (Guindalera); Martínez Campa, 1; Libertad, 26, teléfono 4.368; Juan Fantoja, 9, teléfono 3.691.—Gran Café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día para mañana

A las doce.—Paella con pollo, 1,25; merluza con guisantes, 1,25; calamares fritos, 1,25; pollo asado, 1,75.

A las seis.—Pepitoria de gallina, 1,25; chuleta de ternera a la panchita, 1,25; calamares en su tinta, 1,25.

Es un placer descorchar una botella de sidra champagne EL GAITERO

MADRESI

Evita el raquitismo de los niños alimentándolos con la famosa SEMOLINA

Precio: 50 céntimos paquete en todas las Cooperativas.

LA SASTRERIA DE LOS OBREROS

GUILLERMO Y JIMENEZ, entreauela

Confección esmerada.—Precios económicos.

A los obreros se les hará el 15 por 100 de rebaja. Es necesaria la presentación del carnet de asociado.

Imprenta de Fontanet, Libertad, 22